
    Ayer lunes la Universidad de las Américas Puebla (Udlap) dio la bienvenida a los jóvenes 
que iniciaron el semestre Primavera 2022 vía plataforma, además hubo protestas y 
estudiantes derribaron una puerta pero los policías les impidieron ingresar.
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  Fue la rectora interina, Cecilia Anaya Berríos, quien dio la bienvenida y agradeció la par-

ticipación de los jóvenes, a quienes expresó su emoción por recibirlos con la calidad y cali-
dez que distingue a la universidad.
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En medio de la 
pandemia, Granjas 
Carroll incrementó 
45% ventas de 
carne en 2021 

 La empresa más sustentable 
del sector agropecuario
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En la BUAP, no 
bajaremos la 
guardia, rectora 
Lilia Cedillo
 Aunque podrían darse 

las condiciones favorables 
para terminar con la actual 
pandemia

Se robaron las 
manecillas de 
bronce del reloj 
del Gallito
 Al momento las autoridades munic-Al momento las autoridades munic-

ipales de Puebla no han dado una ipales de Puebla no han dado una 
respuesta sobre si se está buscando respuesta sobre si se está buscando 
las manecillaslas manecillas

El presidente López Obrador 
confirmó que se encuentra 
contagiado de COVID-19 por 
segunda ocasión y que per-
manecerá en aislamiento
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AUNQUE PODRÍAN DARSE CONDICIONES FAVORABLES 
PARA TERMINAR CON LA ACTUAL PANDEMIA, NO 
DEBEMOS BAJAR LA GUARDIA: RECTORA LILIA CEDILLO

Las condiciones favorables estarían dadas con el avance de la vacunación, continuar con las medidas 
sanitarias y que haya menos mutaciones del virus

Un ¡ya basta! es lo que lanzaron ayer estudiantes 
y padres de familia de la Universidad de las 
Américas Puebla, tanto que intentaron entrar 
por la fuerza a su campus.
Desde temprano, estudiantes de la UDLAP y 
padres de familia cerraron la 14 Oriente de San 

Andrés Cholula, por la protesta para exigir que se 
les regresen las instalaciones.
Con las consignas de “Barbosa, cumple la ley” y “Ríos Piter, 
entiende, la UDLAP no te quiere” se plantaron por diversas 
entradas y pidieron a los elementos de seguridad que les per-
mitieran la entrada al campus, lo cual les negaron.
“Otra vez nos niegan entrar a nuestra casa de estudios y no 
fue culpa de los Policías, ellos dicen que ya está abierto y 
podemos pasar, las autoridades nos mienten, no es verdad, 
no tenemos autorizada la entrada a nuestra casa de estudios, 
no tenemos autorizado ocupar las instalaciones, no tenemos 
autorizado poder investigar en la biblioteca, no tenemos auto-
rizado realizar nada dentro de la universidad”, dijo en tono de 
enojo una estudiante.
Los alumnos intentaron entrar a la universidad por la fuerza, por 
lo que empujaron uno de los accesos, donde uno de los mani-
festantes logró entrar, sin embargo, salió de manera inmediata 
del lugar, dejando la puerta casi en el piso, por lo que llegaron 
más policías para impedir que pasaran otros estudiantes.

Será de hoy al jueves 13, cuando se realizará la 
aplicación de refuerzo contra la Covid-19 con el 
biológico AstraZeneca para el grupo de edad de 
50 a 59 años de Puebla capital; segundas dosis 
para los menores de 12 a 17 años de edad Pfizer, 
18 años y más Sputnik y Pfizer, así como primeras 
dosis para embarazadas menores de 18 años y 
habrá multimarca para rezagados de cualquier edad.
Salud informó que la jornada será de 8:00 a 17:00 
horas y serán cinco puntos de vacunación: Centro 
Expositor y de Convenciones de Los Fuertes, Hos-

pital General del Sur, Hospital para el Niño Poblano, Centro de 
Convenciones BUAP y Arena BUAP.
Las personas que recibieron la primera dosis en la sede del 
Segundo Regimiento en la XXV Zona Militar, deberán acudir para 
su segunda dosis al Centro de Convenciones de Los Fuertes.
La población de 15 a 17 años sin comorbilidades deberá llevar 
impresa y elaborada la carta de consentimiento informado de 
los padres de familia.
Las instituciones participantes del órgano colegiado (SEDENA, 
Bienestar, ISSSTE, IMSS, ISSSTEP y Servicios de Salud) pre-
cisaron que, en el caso de las personas de 12 a 14 años con 
comorbilidades, ya no será necesario que lleven su certificado 
médico expedido por una institución oficial, bastará con el 

comprobante de su primera dosis aplicada.
Los puntos de aplicación del biológico podrán consultarse en la 
siguiente liga: https://previenecovid19.puebla.gob.mx/vacuna, 
así como en las redes sociales oficiales: @SaludGobPue y Secre-
taría de Salud Puebla, Twitter y Facebook, respectivamente.

Derivado de la presencia de la variante Ómicron 
y por el aumento en el número de contagios, 
el gobernador Luis Miguel Barbosa exhortó a 
las y los poblanos a vivir con límites y sensatez 
para vencer cuanto antes la cuarta ola.
Señaló que es necesario mantener la auto-

rregulación para que exista en la entidad un 
comportamiento que permita una solución al problema. En este 
sentido, también sugirió a las y los propietarios de negocios o de 
centros comerciales estipular mecanismos en cuanto a la admisión 
de personas, así como para garantizar la sana distancia. 
Recomendó a la población que presente síntomas de COVID-19 o 
su variante a confinarse y atenderse para no poner en riesgo su 
salud: “no nos arriesguemos, hay que cuidarnos todos. Limitemos 
nuestra presencia en lugares públicos, viajemos menos, no actue-
mos como si nada pasara, es un llamado entre nosotros mismos”.
Respecto al tema escolar, Barbosa Huerta manifestó que el 
modelo híbrido sigue en marcha, mismo que garantiza el dere-
cho a la educación tanto de manera presencial como virtual, 
por lo que no deben existir inconvenientes para que aprendan 
desde casa los estudiantes que decidan no ir al salón con el 
fin de salvaguardar su salud.

Con un nuevo expediente, el auditor del estado 
Francisco Romero Serrano, tramitó un nuevo 
amparo contra una posible orden de apre-
hensión, presentación o comparecencia. El 
recurso legal fue presentado el 3 enero y 
admitido el 5 del mismo mes, también en el 

Juzgado Quinto de Distrito de Amparo en Materia 
de Amparo Penal en el Estado de Puebla.
Según la solicitud de protección que el funcionario realiza a 
través de su abogado, de igual manera, lo es contra actos 
reclamados por la juez de Oralidad Penal y Ejecución del Sistema 
Acusatorio Adversarial de la Región Judicial Centro-Poniente, 
con sede en Cholula, Puebla, licenciada Karla Patricia Ambrosio 
Vargas y otras autoridades.
No se especifica por qué delitos, sin embargo, se trata de las 
mismas autoridades contra las que en diciembre de 2021, el 
titular de la Auditoría Superior del Estado ya había solicitado 
un amparo, en el mismo juzgado. La fecha de audiencia cons-
titucional para el segundo amparo se fijó para la mañana del 
28 de enero de este año, y la incidental será hoy, 11 de enero.
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Tres factores pueden dar paso a un esce-
nario más optimista de la actual pandemia 
por SARS-CoV2: la vacunación, el registro de 
menos mutaciones y continuar con los cui-
dados hasta ahora aplicados -uso de cubre-
bocas, lavado constante de manos y distan-
cia social-, consideró la Rectora Lilia Cedillo 
Ramírez, quien para ello convocó a “no bajar 
la guardia”, ya que el virus “no tiene palabra 
de honor”.

En esta cuarta ola en México, con 
Ómicron, destacó que si bien esta varian-
te es menos letal que la Delta, su riesgo 
está en su capacidad de contagio, de seis 
a ocho veces más que las anteriores, lo 
cual puede elevar el número de enfermos 
y saturar los hospitales.

“Al principio de la pandemia veíamos 
que el virus tenía la capacidad de infectar 
a una persona, esta podía contagiar a dos 
o tres y estos podían enfermar gravemen-
te; esto ocurría en la primera y segunda 

olas. El virus ha ido cambiando a lo largo 
del tiempo, ha ido mutando, y ahora cada 
persona infectada puede infectar a 16, pero 
para fortuna nuestra estas 16 van a tener 
mínimas consecuencias graves que al prin-
cipio, o que las ocasionadas por Delta que 
aún puede causar daños severos”, explicó.

El escenario optimista, continuó, es que 
al ocurrir un alto número de enfermos, más 
el avance de la vacunación, pueda darse la 
tan ansiada inmunidad de grupo o de reba-
ño. “Esto es lo que queremos de corazón, 

pero el virus puede seguir mutando y esas 
mutaciones pueden ser para bien nuestro; 
es decir, que estas sean cada vez un virus 
poco infectivo o letal, pero no debemos 

-
nor, las mutaciones son al azar”.

-
níamos una llave (proteína F) que le costa-
ba trabajo entrar en la cerradura (receptor), 
ahora Ómicron equivale a una llave que 
entra a la primera, rapidito, lo cual lo hace 
más transmisible. Por otra parte, todas las 
vacunas hasta ahora aprobadas y aplicadas 
en el mundo fueron dirigidas a la proteína 
F, “si este virus, Ómicron, entra a la primera 
es más difícil que los anticuerpos reconoz-
can a esa parte de la llave y compitan con 
la cerradura”, expuso al tiempo de exhortar 
a la población a completar su esquema de 
vacunación y aplicarse el refuerzo, ya que 
la inmunidad sólo dura seis meses, después 
somos más vulnerables.
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ÓMICRON HA AFECTADO 
10 % DE VUELOS DE 

AEROMÉXICO EN AICM
Aeroméxico precisó que la afectación de vuelos ha sido porque 
14 por ciento del personal de pilotos y sobrecargos ha dado 
positivo a COVID-19

POSIBLE EXTRADICIÓN A 
MÉXICO DE KARIME MACÍAS SE 

DEFINIRÁ EL 17 DE FEBRERO
El juez Paul Goldspring decidirá el 17 de febrero si 
extradita o no a Karime Macías, señalada por presunto 
desvío de recursos

FAMILIA DENUNCIA “TORTURA” 
A DJOKOVIC DURANTE 

RETENCIÓN EN AUSTRALIA
La madre de Novak Djokovic aseguró que el tenista 
fue víctima de tortura durante su retención en un 
hotel de Australia por no estar vacunado

PARTICIPÓ UNAM EN 
DETECCIÓN DE NUEVO 
EXOPLANETA (GACETA)

Investigadores del Instituto de Astronomía utilizaron el telescopio 
robótico mexicano SAINT-EX; en el proyecto internacional colabo-
raron EE.UU, Reino Unido, Suiza, Bélgica, España y Argentina
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ALERTA EN EL AEROPUERTOFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

El modus operandi es por lo menos, sospechoso. De 
la nada, familiares de viajeros en México que preparan 
su regreso hacia Argentina, Brasil, Chile, Ecuador, 
El Salvador, Guatemala y Venezuela, reciben una lla-
mada telefónica.
En la llamada, una persona con obvio acento mexi-
cano le dice que su familiar que se disponía a tomar 
su vuelo en el aeropuerto capitalino para viajar a 
Centro o Sudamérica, ha sido detenido por personal 
del Instituto Nacional de Migración.
El motivo de su supuesta detención oscila entre, que 
cargaban narcóticos hasta que son sospechosos de 
un homicidio.
Y, piden sumas en dólares para negociar su liberación.
Lo interesante del asunto es que aquellos que llaman 
para negociar la liberación a otro país, tienen todos 
los datos del viajero: nombre completo, domicilio, 
número de pasaporte, lugar de procedencia, cuantas 
personas le acompañan, etcétera.
Es indudable que hay grupos de la delincuencia orga-
nizada que se asociaron con algunos empleados y 
funcionarios del Instituto Nacional de Migración, 
adscritos al Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México.
Hasta el momento, no se ha hecho ninguna deten-
ción ni se ha logrado identificar a los que llaman por 
teléfono para realizar la extorsión.
La recomendación es evidente, si usted tiene 
amigos o familiares que vendrán a México, aví-

seles de esta situación.
Y adviértales que, si en sus países de origen reciben 
una llamada con dichas características, cuelguen, 
sin más.
Posteriormente, deben comunicarse con los viajeros 
para comprobar que están bien.
Ante el acoso de la delincuencia organizada, solo 
cabe estar comunicado con la familia y no perder 
la templanza.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
En un paraje de la autopista México-Cuernavaca, en 
la colonia San Miguel Topilejo, alcaldía Tlalpan de la 
Ciudad de México, algunos vecinos se toparon con 
un cadáver, el 26 de diciembre. Estaba encobijado y 
con bolsas de plástico negro.
El cuerpo tenía evidentes signos de tortura y un 
disparo en la cabeza.
Cuando comenzó el verdadero lío fue cuando los 
forenses que arribaron y los elementos de la Fiscalía 
de Investigación Territorial en Tlalpan, dieron cuenta 
que el ejecutado era un marino.
La carpeta de investigación por el delito de homicidio 
doloso se activó, pero, la noticia llegó a gran velocidad 
a las oficinas de la Armada de México.
Es evidente que los marinos nunca han permitido 
que la muerte de uno de los suyos quede impune. 
Con todo, las preguntas que se hacen en las filas 

de inteligencia son: ¿está vinculada la ejecución con 
lo ocurrido en Jalisco? O, ¿tiene algo que ver con el 
cártel de Tláhuac?
El 15 de noviembre, dos funcionarios de la Secre-
taría de Marina fueron secuestrados en Zapopan, 
Jalisco, por parte de una célula del Cártel Jalisco 
Nueva Generación.
Y mediante un complicado procedimiento se logró 
su liberación.
El 23 de diciembre, tras 14 meses de prisión preventiva, 
fue dejado en libertad. Julio César Cenón, “El Chato 
Venegas”, líder del Cártel de Tláhuac, organización 
enemistada con la Marina Armada, tras la caída de 
Felipe de Jesús Pérez Luna, su fundador.
El cártel de Tláhuac está trabajando como asociado de 
CJNG en la Ciudad de México y se comenta que también 
hacen lo propio en Puebla, aunque aquí autoridades 
de Seguridad Ciudadana declaren públicamente que 
no hay grupos delictivos de ese tipo.
Por el momento, la inquietud es notoria.
Bastante grave es que ejecuten a un marino y ahora, 
en medio de dos eventos como los del 15 de noviembre 
y el 23 de diciembre.
Mientras tanto, en Palacio Nacional ven otra realidad, 
una muy distinta a la que ocurre cotidianamente en 
el país.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

ANTE TOMA DE CAMPUS, UDLAP INICIA 
PERIODO ESCOLAR VÍA PLATAFORMA

“Fuimos engañados”; alumnos 
y padres de familia intentan 
ingresar a la Udlap
Puebla, Pue. Desde temprana hora de este lunes, estudiantes de la 
Universidad de las Américas Puebla (UDLAP), y padres de familia cerraron la 
14 Oriente, debido a la protesta que realizan para exigir que se les regrese el 
campus. “Fuimos engañados”; alumnos y padres de familia intentan ingresar 
a la Udlap Con consignas de "Barbosa Malhechor, cumple la ley" y "Ríos 
Piter, entiende, la UDLAP no te quiere" gritan estudiantes.
Una vez que se plantaron por diversas entradas del campus pidieron a los 
elementos de seguridad que les permitieran la entrada al campus, lo cual les 
negaron, lo cual reprochaban los estudiantes pues las autoridades aseguran 
que existe apertura para la comunidad universitaria.
Un padre de familia acusó al rector designado por la Junta para el Cuidado de 
las Instituciones de Asistencia Privada del Estado de Puebla, Armando Ríos 
Piter, como mentiroso pues no es verdad que se pueda ingresar al campus, así 
mismo le pidió que le dijera al gobernador Luis Miguel Barbosa, que saque las 
manos de la UDLAP. “Otra vez nos niegan entrar a nuestra casa de estudios 
y no fue culpa de ella (guardia de seguridad), ellos dicen que ya está abierto 
y podemos pasar, las autoridades nos mienten, no es verdad, no tenemos 
autorizada la entrada a nuestra casa de estudios, no tenemos autorizado 
ocupar las instalaciones, no tenemos autorizado poder investigar en la 
biblioteca, no tenemos autorizado realizar nada dentro de la universidad”, dijo 
en tono de enojo una estudiante. Un padre de familia acusó al rector designado 
por la Junta para el Cuidado de las Instituciones de Asistencia Privada del 
Estado de Puebla, Armando Ríos Piter, como mentiroso pues no es verdad que 
se pueda ingresar al campus, así mismo le pidió que le dijera al gobernador 
Luis Miguel Barbosa, que saque las manos de la UDLAP.
“Fuimos engañados”; alumnos y padres de familia intentan ingresar a la 
Udlap. Cabe mencionar que los alumnos quisieron entrar a la universidad 
por la fuerza, por lo que empujaron uno de los accesos, donde uno de los 
manifestantes logró entrar, sin embargo, salió de manera inmediata del 
lugar, dejando la puerta casi en el piso, por lo que llegaron más elementos de 

CASO UDLAP

ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- Ayer lunes la Universidad de las Américas 
Puebla (Udlap) dio la bienvenida a los jóvenes que 
iniciaron el semestre Primavera 2022 vía plataforma.

Fue la rectora interina, Cecilia Anaya Berríos, quien 
dio la bienvenida y agradeció la participación de los 
jóvenes, a quienes expresó su emoción por recibirlos 
con la calidad y calidez que distingue a la universidad: 
«En el Programa de Inducción conocerán mucho de 
lo que la Udlap tiene para ustedes, espero que estas 
actividades contribuyan a enriquecer y a disfrutar su 
vida estudiantil», agregó.

En su mensaje, dio a conocer que para pri-
mavera 2022 se recibieron jóvenes de más de 
16 Estados de la República Mexicana, así como 
estudiantes de Honduras y Costa Rica, reiteró el 
compromiso con toda la comunidad estudiantil por 
mantener los más altos estándares de calidad en 
los diferentes programas académicos que la insti-
tución ofrece, destacando la infraestructura tecno-
lógica de clase mundial con la que cuenta la Udlap.

De igual forma, resaltó la calidad de los progra-
-

da en los resultados del QS Latin America University 
Ranking que ubica a la Udlap entre las mejores 25 
universidades de América Latina; así como el ranking 

por seis años consecutivos como la mejor universi-
dad privada. «Estos reconocimientos son el resultado 
de más de 81 años de historia, en los que hemos 
estado comprometidos con la calidad y excelencia. 
Ustedes son la razón de ser de nuestra universidad. 
A lo largo de estos años van a encontrarse con pro-
fesores e investigadores de alto nivel internacional 
y expertos en cada una de las diferentes áreas del 
conocimiento», señaló la Dra. Anaya Berríos.

Anaya Berríos recalcó que el trabajo de la Udlap 
es formar ciudadanos responsables, éticos y com-
prometidos para fomentar, en sus diferentes en-
tornos, los valores que día a día se practican en la 
institución. «Hoy empieza su vida universitaria, les 
reiteró que continuaremos trabajando para man-
tener la calidad y la excelencia académica que nos 
caracteriza y enorgullece», acotó.

Es preciso destacar que en el evento a distan-
cia estuvieron presentes la vicerrectora de Asuntos 
Estudiantiles, decanos y docentes, así como estu-
diantes de diferentes licenciaturas y semestres, 
quienes compartieron su experiencia sobre cómo 
se vive la universidad y alentaron a los nuevos 
alumnos a explotar al máximo los recursos ofreci-
dos por una institución educativa de la magnitud 
de la Udlap.  ALMA MÉNDEZ
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Alumnos de diferentes niveles 
mantendrán sistema presencial 
escalonado híbrido: SEP

DOS ESCUELAS 
PARTICULARES DE 
PUEBLA SUSPENDIERON 
CLASES PRESENCIALES 
POR CUARTA OLA COVID
Puebla, Pue. La Federación de Escuelas 
Particulares de Puebla, aseguró que solo 
dos escuelas decidieron suspender las cla-
ses de manera presencial y optaron por 
regresar a clases vía plataforma, debido a 
que los padres quieren evitar que los ni-
ños resulten contagiados por Covid-19, y 
por otro lado existen maestros que están 
al frente de grupos resultaron contagiados 
y no tenían con quien dejar los alumnos.

Esto una vez que el que gobernador 
Luis Miguel Barbosa Huerta, indicó que 
las clases se mantendrán bajo el formato 
híbrido, pero en caso de que algún pa-
dre de familia decida no enviar a su hijo 
se deberá garantizar la educación virtual 
atendiendo a cada uno de los casos, 
aunque el exhorto es que los pequeños 
asistan bajo las medidas sanitarias para 
evitar contagios Covid-19.

En entrevista para Lo de Hoy, el pre-
sidente Arturo Guerra Bedolla, señaló 
que aún existe temor en los padres de 
familia de que sus hijos aun puedan re-
sultar infectados por Coronavirus, por lo 
que optaron seguir con este sistema de 
manera voluntaria.

Asimismo, señaló que dentro de sus 

en la cual los maestros al frente de grupo 
se contagiaron y no hubo con quién dejar 
a los alumnos. Reiteró que ante dicha si-
tuación siguen buscando las mejores alter-

-
mar que las escuelas son un lugar seguro 
y están a la espera de la segunda dosis de 
la aplicación a los maestros.

“Estamos esperando la segunda do-
sis para unos y la tercera para otros para 
ayudar y brindar certeza y garantía para 
que los maestros estén seguros, aunque 
los maestros son jóvenes y pues por eso 

 ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- La Upaep se 
encuentra lista para arran-
car este 2022 con todas sus 
clases en la modalidad pres-
encial y con apego a todos los 
protocolos de salud que están 
vigentes en estos momentos 
de contingencia sanitaria, en-
fatizó Alejandro Ibarra Guajar-
do, Decano de Ciencias de la 
Salud de la Upaep.

fueron dos años muy difíciles 
para todos los sectores de la 
sociedad por la pandemia de 
salud que aún continúa pre-

la vida personal y profesional 
de todas las personas, sobre 
todo de las universidades y 
escuelas que se tuvieron que 
adaptar a los diferentes esce-
narios, primero a la distancia, 
luego de manera híbrida y 
ahora de forma presencial.

Dijo que, con el modelo 
híbrido en el campo educativo, 
se dio un gran paso para que 
los estudiantes pudieran re-
alizar sus prácticas en labora-
torios y, sobre todo, de aquel-

los programas académicos que 
tienen prácticas en clínicas, 
como son las áreas de la salud, 
ingenierías, entre otras, que 
invitó a los profesores y estudi-
antes a capacitarse y manten-
erse actualizados en el campo 
tecnológico-digital y seguir con 
su formación educativa.

Subrayó que la prioridad 
de la universidad ha sido la se-
guridad en salud de todos sus 
colaboradores, profesores, ad-
ministrativos y estudiantes y 
por ello, en la institución se ha 
realizado un trabajo muy inten-
so para establecer protocolos 
muy claros para dar paso a la 
presencialidad en cada uno de 
los espacios de la Upaep.

Ibarra Guajardo, enfatizó 
que la universidad está lista 
para arrancar este periodo de 
primavera 2022 este 17 de ene-
ro en todo su sistema educativo, 

a todos los estudiantes, desde 
los de nuevo ingreso hasta los 
de semestres superiores.

Reiteró que la universidad 
debe ser el segundo lugar más 

Alumnos de la Ibero Puebla 
destacan en concurso de 
simulación de procesos
Puebla, Pue- Un grupo de 41 estudiantes de Ingeniería Industrial 
de la Ibero Puebla destacó en el Tercer Concurso Intersuj de 
Simulación de Procesos. El encuentro, que reunió a universida-
des jesuitas de Puebla, Ciudad de México y Guadalajara, pone a 
prueba año con año las capacidades del alumnado para resolver 
problemáticas empresariales reales.

La edición más reciente de la competencia se centró en un 
dilema de la empresa estadounidense Mercurius Inc. La distribui-

dora de artículos por internet debe expandir sus horizontes y ha 
decidido abrir su primera matriz en Latinoamérica. Para ello, ha 
acudido a diversas consultorías para el diseño de un sistema de 
preparación de pedidos (picking) para el nuevo mercado.

Es ahí donde entran los futuros profesionistas. Divididos en 
equipos de cuatro integrantes, los más de 100 estudiantes de la 
asignatura Simulación de procesos de las universidades partici-
pantes desarrollaron diferentes propuestas para dar atención a la 
demanda del hipotético cliente.

Cada equipo empleó programas de simulación y diseño em-
presarial para analizar y proponer diversos escenarios de acción 
logística. Los resultados, además de ser maquetados en presen-
taciones bidimensionales y tridimensionales, fueron expuestos por 
sus autores en videos de corta duración.

Uno de los elementos más valorados por los participantes es 
la diversidad de opiniones. El concurso, que se desarrolló duran-
te todo el periodo escolar de Otoño 2021, contó con una sesión 
destinada a la retroalimentación entre los propios jóvenes. “[El 
concurso ofrece] la colaboración dentro del sistema, conocer los 
diferentes simuladores y sobre todo es el acercamiento a la indus-
tria”, aseguran desde la coordinación de Ciencias e Ingenierías de 
la Ibero Puebla. El concurso nació de los intereses de la acade-
mia ingenieril de impulsar el contacto con el campo laboral desde 
las primeras etapas de formación. Con el foro interinstitucional, el 
alumnado puede contrastar sus percepciones sobre la simulación 
de procesos logísticos y de manufactura con las prácticas de sus 
próximos colegas en diferentes contextos de la realidad mexicana 
e internacional.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- A través de la Secretaría de 
Educación, el Gobierno del Estado man-
tendrá el modelo educativo híbrido, que 
consiste en que las y los alumnos de los 
diferentes niveles de educación básica, 
media superior y superior asistan de ma-
nera presencial escalonada a las aulas.

La dependencia informa que está 
obligada a prestar el servicio, en primera 
instancia, de manera presencial y en se-
gundo lugar a distancia, así como otor-
gar diferentes medios (en línea o de ma-
nera impresa) para que los aprendientes 
continúen con su preparación académi-
ca, pese a trabajar desde su domicilio.

La Secretaría insiste en la autorregula-
ción que deben tener los miembros de la 
comunidad educativa; es decir, mantener 
sana distancia, no asistir a lugares concu-
rridos, en caso de presentar síntomas de 
Covid-19 acudir al centro de salud más 

Finalmente, la dependencia se su-
mará a la jornada de vacunación para 
los trabajadores de la educación, a tra-
vés de la asignación de algunas sedes 
como puntos de vacunación, que se 

llevará a cabo el próximo miércoles 12 
de enero; es importante aclarar que el 
proceso estará a cargo del sector salud 
federal y estatal, dentro del Programa 
Nacional Correcaminos capítulo Puebla. 

 ALMA MÉNDEZ

UPAEP ARRANCARÁ CLASES PRESENCIALES Y 
LLAMA A FOMENTAR LA CULTURA DE LA SALUD

seguro para los estudiantes 
después de su casa, así como 
para los profesores y admin-
istrativos, “que se sientan se-
guros de que todo va a estar 
bien, en donde todos debemos 
ser corresponsables de la segu-
ridad en salud que debe preva-
lecer en estos momentos”.

Por su parte, Aldonza Gómez 
de la Llata, jefa del departa-
mento de Promoción de Licenci-
aturas de la Upaep, agradeció a 
los padres de familia por toda la 

inscribir a sus hijos en esta casa 
de estudios, sobre todo, por 
reconocer la propuesta de valor 
que distingue a esta institución; 

desde lo académico y la parte 
personal de sus hijos”.

Aldonza Gómez expresó que 
todos los estudiantes interesa-
dos en conocer la oferta educa-
tiva de la Upaep, pueden acudir 
al Centro de Vinculación que se 
encuentra ubicado en la 11 Po-
niente 2307, ahí encontrarán la 

-
ciaturas de la universidad en 
donde alguno de los ejecutivos 
los atenderá con gusto, o bien, 
ingresar a la página web de la 
universidad, www.upaep.mx 
para conocer la agenda de activ-
idades y puedan inscribirse du-
rante estas fechas.  ALMA MÉNDEZ
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Si eres maestro, rezagados, tienes 15 y 
50 años y más, checa cuándo y dónde 
te aplican REFUERZO ANTI COVID

No más Decretos, en 
Puebla se apela a la 
“conciencia” para 
evitar contagios Covid
Puebla, Pue. El gobernador Miguel 
Barbosa Huerta anunció que su gobier-
no no tiene previsto emitir nuevos de-
cretos durante esta cuarta ola de con-
tagios Covid-19, pues confía en la auto-
rregulación principalmente en el sector 
restaurantero, uno de los más afectados 
durante la pandemia. Además dijo que 
los padres de familia podrán decidir si 
mandan a sus hijos a las escuelas.

Barbosa Huerta señaló que las per-
sonas deben ser conscientes de los 
riesgos que existen con la llegada de la 
variante ómicron, por ello deben evitar 
los lugares con gran cantidad de gente.

El mandatario poblano pidió a los 
restaurantes que ellos mismos regulen 
el aforo en sus establecimientos, pues 
han sido los más afectados por la crisis 
económica.

“No vamos a emitir ningún otro de-
creto por el momento, que disminuya 
aforos, que determine prohibiciones, 
porque los decretos que se emitieron 
fueron los adecuados, los pertinentes 
en los momentos en que estábamos for-
mando todo un comportamiento social, 
le llamamos pacto comunitario”, dijo.

Esta misma recomendación la hizo 
para los dueños de plazas comerciales, ya 
que son los lugares de con más visitas.

En relación al regreso a clases, co-
mentó que se mantendrá el regreso a 
las escuelas, y se establecerá que los 
alumnos se mantengan a metro y medio 
de distancia.

“El padre de familia que conside-
re que no debe ir su hijo a clases pre-
senciales, nosotros la Secretaría de 
Educación Pública del estado de Puebla 
está obligada a prestar el derecho a la 
educación con sistema presencial pri-
mero, pero también con sistema vir-
tual”, dijo.

Además, modelo híbrido permite la 
distribución de alumnos durante la se-
mana, para evitar aglomeraciones en 
las aulas.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El presidente municipal, Eduardo Rivera Pérez con-

retiro de la ciclopista Hermanos Serdán, ya que no cumple con 
la norma técnica, además de que vecinos de esta zona han re-
portado que está en malas condiciones y no es utilizada.

El alcalde indicó que el acceso de las rampas no es el ade-
cuado, además de que se tiene conocimiento de que hubo un 
señalamiento por un especialista a nivel internacional de que no 
es la mejor decisión el haber construido esa ciclovía elevada, 
ya que afecta a la imagen urbana del acceso de la ciudad de 
Puebla.

“Hemos visto varias quejas de vecinos que desafortunada-
mente se encuentran en malas condiciones que no es utiliza-
da, que desafortunadamente el acceso de las rampas no es el 
adecuado, sabemos que hubo un señalamiento también por un 
especialista a nivel internacional de que no es la mejor decisión 
el haber construido esa ciclovía elevada, que afecta a la imagen 
urbana del acceso de la ciudad, y estamos analizando en coordi-
nación con el gobierno del estado para analizar y decidir qué es 
lo que se va a realizar respecto a esta ciclovía”, dijo.

Indicó que, ante los reclamos de colectivos ciclistas, se va 

que sea efectiva para los usuarios.

TRABAJOS DE BACHEO SEGUIRÁN
En otro tema fue cuestionado sobre las obras de bacheo, dijo 
que se destinaron 33 millones de pesos, de este monto el 60 
por ciento ha sido utilizado, mientras que el 40 por ciento del 
recurso será usado en las próximas semanas para atender los 
reportes de la ciudadanía que se pueden hacer al 072.

Adelantó que, una vez que se termine el actual programa de 
bacheo, se emitirá una convocatoria, para bachear más calles 
antes de la temporada de lluvias.

SENDEROS SEGUROS PARA LA BUAP
Al preguntarle sobre su reunión con la rectora de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), Lilia Cedillo Ramírez 
comentó que se está trabajando de maneras coordinada para 
instalar senderos seguros para los estudiantes de la máxima 
casa de estudios.

“Estamos trabajando de manera coordinada con la rectora, 
en temas de prevención de la violencia, sabemos del compromi-
so que tiene la rectora junto con el gobierno de la ciudad y las 
mujeres en el municipio de Puebla, ella está muy interesada en 
colaborar”, dijo. P

del PRD, Jesús Zambrano Grijalva únicamente fue de cortesía.
 SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El miércoles 12 de enero 
comenzará la vacunación de refuerzo 
contra Covid-19 a docentes, para ello se 
utilizará la vacuna Moderna, así lo infor-
mó el secretario de Salud, José Antonio 
Martínez García.

El funcionario estatal indicó que para 
la inoculación a este sector, se conta-

Álvarez.
Secretaria de Educación Pública 

Federal, quien estará en Puebla este 
martes para observar los puntos de 
atención.

Comentó que este lunes la depen-
dencia a su cargo mando los thermo 
king para recibir 129 mil 630 vacunas 
Moderna, y será entre lunes o martes 

de la logística para los docentes.
En relación a la jornada de vacunación 

de refuerzo a mayores de 50 años y para 
rezagados al igual que para menores de 
edad en Puebla Capital informó que será 
del martes 11 al jueves 13 de enero.

Dijo que se aplicará el biológico 
AstraZeneca para el grupo de edad de 50 
a 59 años de Puebla capital; segundas 
dosis para los menores de 12 a 17 años 

-
ca para rezagados de cualquier edad.

-

Centro Expositor y de Convenciones 
de Los Fuertes

Hospital General del Sur
Hospital para el Niño Poblano
Centro de Convenciones BUAP
Arena BUAP

Aquellas personas que recibieron la 
primera dosis en la sede del Segundo 
Regimiento en la XXV Zona Militar, de-
berán acudir para su segunda dosis al 
Centro Expositor y de Convenciones de 
Los Fuertes.

-
nores de edad de 12 a 14 años con al-
guna comorbilidad y de 15 a 17 años, 
que hayan recibido la primera dosis en 
las fechas (del 2 al 4, y del 14 al 17 de 

más que recibieron la primera dosis de 

de edad con nueve semanas de gesta-
ción y rezagados de cualquier grupo de 
edad (primera dosis).

La población de 15 a 17 años sin 
comorbilidades deberá llevar impresa y 
elaborada la carta de consentimiento in-
formado (se anexa al boletín). 

788 INFECTADOS COVID EL FIN DE 
SEMANA EN PUEBLA; EL VIRUS PRE-
SENTE EN 43 MUNICIPIOS
Puebla, Pue. Los contagios siguen en au-

de Coronavirus y sólo 2 defunciones, ac-
tualmente hay 125 mil 211 acumulados y 
16 mil 423 fallecidos.

El secretario del estado de Puebla des-

Indicó que todo el Estado hay mil 035 
casos activos distribuidos en 43 munici-
pios, es decir el Covid-19 tiene presencia 
en el 20 por ciento son de la entidad.

Además hay 102 pacientes hospita-
lizados, de éstos 12 graves por lo que 
requieren ventilación mecánica asistida. 

 SILVINO CUATE

LA CICLOPISTA HERMANOS SERDÁN INCUMPLE NORMA, 
DAÑA IMAGEN URBANA Y NO ES UTILIZADA
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Se revisará servicio 
de restaurantes para 
evitar deslinde mañoso 
ante robo de auto
Puebla, Pue. El gobernador Miguel 
Barbosa Huerta aseguró que el caso 
de robo de 5 vehículos en un esta-
cionamiento de San Pedro Cholula ya 
fue asumido por la administración es-
tatal y la Fiscalía General del Estado 
de Puebla (FGE), además crítico que 
algunos restaurantes se deslinden de 
sus responsabilidades.

Barbosa Huerta comentó que ya 
se logró la ubicación de una unidad, 
además dijo que este tipo de casos 
forman parte de circunstancias donde 
los restauranteros se deslindan de los 
hechos, afectando al cliente que acu-
dió al lugar para recibir los servicios 
de comida.

“San Pedro Cholula es un asunto 
que ya lo asumimos, que es un hecho 
delictivo y desde luego forma parte 
de este tipo de circunstancias maño-
sas por los cuales los restauranteros 
eluden la responsabilidad frente a sus 
clientes de garantizar la seguridad 
por lo menos del coche donde llegan 
al restaurante, eso hay que revisarlo

Enfatizó que, los restaurantes tie-
nen que revisar los contratos de pres-
tación de servicios, ya que en algunos 
no se brinda vigilancia a los vehículos.

“Es un hecho delictivo que lo va-
mos a resolver, sí, ya apareció una 
unidad localizada por la policía estatal 
y vamos a resolverlo completamente, 
pero ahí lo que llama la atención es el 
comportamiento de muchos restau-
rantes que eximen su responsabilidad 
de garantizar la seguridad de los ve-
hículos propiedad de los clientes que 
llegan a estar en el restaurante”, dijo.

Es importante mencionar que el 
día de ayer (9 de enero) cinco vehí-
culos fueron robados del estaciona-
miento del restaurante Divará, en San 
Pedro Cholula; en el robo estarían 
relacionados los trabajadores del va-
let parking, por ello la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana presentó a cin-
co posibles implicados.

Elementos de la corporación detu-
vieron a los acomodadores de autos 
y al gerente del establecimiento para 
declarar ante el agente del Ministerio 

-
lidades.  SILVINO CUATE

Nancy de la Sierra 
pide no minimizar el 
conflicto en la UDLAP
La senadora Nancy de la Sierra 
Arámburo consideró que el problema 
que enfrenta la UDLAP debe ser resuel-
to cuando antes, y evitar minimizar las 

-
nerando a la comunidad estudiantil.

Reconoció que “la toma de la 
Udlap no solo afecta a las y los po-
blanos, sino que trastoca la vida de 
muchas personas más allá del esta-
do”, así lo expresó a través de sus 
redes sociales, donde replicó la pe-
tición para que en el tema se invo-
lucre a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN).

Fue la semana pasada, cuando 
desde el senado de la República, 
Nancy de la Sierra, presentó un ex-
horto al Poder Judicial del estado de 
Puebla para la liberación del cam-
pus de la Udlap.

A partir de ese momento la sena-
dora consideró que los más afectados 
eran los alumnos de la institución y 
los padres de familia, en especial por 
el pago de colegiaturas que al parecer 
están cubriendo, pero sin recibir los 
servicios completos.

Lamentó que hayan transcurri-
do seis meses desde que inició este 
problema, y a la fecha nadie pueda 
dar solución.  AURELIA NAVARRO

EL RETIRO DE ALCÁNTARA COMO 
COORDINADOR DEBE VENIR DESDE 
LA DIRIGENCIA PANISTA: MICALCO

Puebla, Pue. El presidente Eduardo Rivera 
acudió a supervisar los avances de obra 
en el Bulevar Puebla en Bosques de San 
Sebastián, proyecto que tiene una inver-
sión de 11 millones 610 mil pesos.

Dijo que fueron los vecinos quienes in-
formaron al gobierno de la ciudad sobre 
las pésimas condiciones en las cuales se 
encuentran diversas calles.

Indicó que serán los vecinos quienes 
supervisen el avance de la obra, al igual 
que el respeto de los espacios de las ba-
quetas, pues no debe haber vehículos es-
tacionados que obstruyan el paso.

25 OBRAS EN LA CIUDAD
Comentó que en el puente denominado 
Guadalupe Reyes se iniciaron 25 obras 
por parte del Ayuntamiento en diferen-
tes puntos del municipio, mismas que 
serán supervisadas y algunas inaugura-
das antes de los 120 días.

Al supervisar obra en Bosques de San 
Sebastián, Eduardo Rivera exhortó a pagar 
predial  “De esas 25 obras las estaremos 
supervisando en el transcurso de los próxi-
mos días, todas y cada una de ellas en su 
caso las estaremos inaugurando también 
antes del plazo de los 120 días que nos 

comprometimos y una muy importante es 
esta de Bosques de San Sebastián”, dijo.

 PAGUEN EL PREDIAL
Además el alcalde señaló que en Bosques 
de San Sebastián solamente el 50 por 
ciento de los habitantes pagan el predial, 
mientras que el otro 50 por ciento no lo 
hace, por lo que exhortó a las personas a 
que cumplan con dichos pagos.

“Necesitamos hacer más conciencia y 
empieza por pagar el predial, pero tam-
bién empieza por su participación”, dijo.

 SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El diputado local, Rafael 
Micalco Méndez se pronunció por-
que sea a través de la dirigente estatal 
Augusta Díaz de Rivera, y no de la ley del 
Congreso local que también faculta a los 
legisladores, para que se concrete de ser 
necesario, el cambio de coordinador de 
diputados que por ahora tiene a su res-
ponsabilidad Eduardo Alcántara.

Micalco Méndez, reconoció que hasta 
ahora dentro del grupo parlamentario del 
PAN en el Congreso local se desconoce 
si el posible cambio de coordinador de 
bancada será un hecho, ya que los legis-
ladores no tienen “ninguna novedad” de 
que se pudiera dar algún cambio de coor-
dinador.

En este sentido, evitó mencionar si al 
él de manera directa le interesaría ser el 
sustituto de Eduardo Alcántara, y sostuvo 
que, de darse esta nueva disposición por 
parte de Augusta Díaz, cualquiera de sus 
compañeros legisladores: Karla Rodríguez 
Palacios, Patricia Valencia, Lupita Leal 
Rodríguez, Aurora Guadalupe Sierra, 
Nancy Jiménez Morales, Mónica Rodríguez 
Della Vecchia, Oswaldo Jiménez López, y 
él -Rafael Micalco Méndez-, pudieran ocu-
par esta responsabilidad

Reconoció que si bien existe una ley 
dentro del Congreso local que faculta al 
grupo de nueve diputados para poder de-

cidir quién puede ser su nuevo coordina-
dor, él se pronuncia porque esta decisión 
se tome desde la dirigencia estatal a car-
go de Augusta Díaz de Rivera.

Dijo, “la ley del Congreso dice que son 
los diputados los que deben determinar 
la coordinación, y los estatutos del parti-
do dicen que es el presidente de partido 
el que debe dar la coordinación, yo me 
allano a lo que diga la dirigencia esta-
tal”.  AURELIA NAVARRO

MICALCO MÉNDEZ, RECONOCIÓ QUE HASTA AHORA DENTRO 
DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PAN EN EL CONGRESO LOCAL 
SE DESCONOCE SI EL POSIBLE CAMBIO DE COORDINADOR DE 
BANCADA SERÁ UN HECHO.   FOTO: 
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Por falta de insumos; planta de VW 
reiniciará producción el 19 de enero

CUARTA OLA Covid 
aplica la QUEBRADORA 
a vendedores de 
MÁSCARAS de lucha libre
Puebla, Pue. A pesar de que se anunció la can-
celación de las actividades de la Arena Puebla, 
para este lunes 10 de enero, por el incremen-
to de ola de contagios de Covid19, vendedo-
res de máscaras se colocan a las afueras del 
templo del dolor, para poder tener un poco de 
venta y llevar a sus casas el sustento.

En entrevista para Lo de Hoy, Eva Palacios, 
dueña de las emblemáticas Máscaras Mamá 
Lucha y que se instalan sobre la 4 sur y 13 
oriente, se mostró preocupada ante el anun-
cio de los empresarios de la lucha libre por el 
cierre de fechas.

Dijo que, si bien siguen trabajando vía re-
des sociales para lograr sus ventas, lo mejor 
es instalarse en los lugares de costumbre y lle-
var al menos un poco de dinero ante el cierre 
intempestivo de la arena.

“Aquí tenemos nuestro puesto y aquí es-
taremos presentes, en lo que vuelvan abrir, 
esperamos con mucha emoción que vuelvan a 
abrir, la verdad necesitamos trabajar (…) pre-
ocupados por la pandemia porque sigue, es 
una enfermedad donde uno se necesita cui-
dar y proteger, pero nosotros los ambulantes 
tenemos que trabajar, si es que pasa alguno 
de nuestros clientes y quiere adquirir nuestros 
productos”, dijo en tono triste la comerciante.

Cabe mencionar que en caso de querer 
comprar máscaras o cubrebocas alusivos a la 
lucha libre, se pueden consultar en la red so-
cial de Facebook Máscaras Mamá Lucha.   
          ALMA MÉNDEZ

Reportan desaparición 
de manecillas de bronce 
del reloj del Gallito
Puebla, Pue- Este lunes se reportó que desa-
parecieron las manecillas de bronce del reloj 
que conforma la torre del Gallito ubicado en el 
Paseo Bravo de la ciudad de Puebla.

Desde temprano, poblanos reportaron en re-
des sociales que al histórico reloj le faltaban sus 
manecillas, por lo que empezaron a surgir los 
rumores, entre ello que, desde el viernes habían 
desaparecido, pero nadie lo había notado.

Al momento las autoridades municipales 
de Puebla no han dado una respuesta sobre si 
se está buscando las manecillas, o si se tiene 
información al respecto.

Cabe recordar que, en año de 1921, épo-
ca en la que se celebraba el centenario de la 
consumación de la Independencia de México y 
la colonia francesa en Puebla donó al gobierno 
un reloj que tiene un gallo en la parte superior.

El diseño del mismo se basa en un gallo 
que indica los puntos cardinales de la ciudad. 
Además, su estilo es arquitectónico francés de 
los inicios del siglo XX y su estructura es de es-
tilo pertenece a la corriente del Modernismo. 

 SILVINO CUATE

PRI Y PAN YA NEGOCIAN ALIANZA Y CANDIDATURAS 
DE TLAHUAPAN, MIAHUATLÁN Y TEOTLALCO

Coxcatlán pagará el DAP, declinó realizar el cobro autorizado por el Congreso

Puebla, Pue. El Sindicato 
Independiente de Trabajadores de la 
Industria Volkswagen (SITIAVW), dio 
a conocer que las dos primeras sema-
nas de este mes de enero no habrá 
labores y se tomará como vacaciones 
para el personal programado, por los 

que los segmentos 1, 2 y 3, iniciarán 
sus labores a partir del 19 de enero, 
debido a la falta de material para rea-
lizar la producción.

Mediante un comunicado interno 
a sus agremiados, donde se detalla 
que en caso de que los trabajadores 

ya no cuenten con saldo vacacional, 
se programará un paro productivo de 
manera individual pagando como com-
pensación la cantidad de $57.5 del sa-
lario diario, sin afectación del sexto y 
séptimo día, donde se respetarán los 
turnos para todo el segmento y áreas 
auxiliares.

El SITIAVW, también señaló que para 
las áreas que sí tengan trabajo progra-
mado durante las cuatro semanas, don-
de se realizó un listado con la progra-
mación previa para evitar confusiones.

En tanto que para el segmento tra-
baja la semana tres que inicia del 19 
al 21, así como del 26 al 28 de enero.

Para el segmento 2 trabaja sólo el 
primer turno 18 al 21, así como el 25 
al 28 de enero, segundo y tercer turno 
no trabajará.

El segmento 3, trabajará única-
mente el primer turno del 18 al 21 de 
enero y el del 25 al 28 de enero, el se-
gundo turno no laborará.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Este lunes se dio la primera 
reunión entre los dirigentes estatales del 
PRI, Néstor Camarillo y por el PAN, Augusta 
Díaz de Rivera, se avanzó en el tema de las 
alianzas que habrá entre los dos partidos 
para futuros procesos electorales, incluido 
el extraordinario del 6 de marzo.

No obstante, será en próximas horas 
cuando ambos den a conocer más de-
talles de los acuerdos a que llegaron en 
este primer encuentro, en especial sobre 

en las elecciones extraordinarias en los 
municipios de:

Santa Rita Tlahuapan
San José Miahuatlán
Teotlalco

twitter, como la dirigente estatal del PAN, 
dio a conocer su primera reunió con su 
homólogo del tricolor, Néstor Camarillo, 
por lo que ahora queda pendiente una re-
unión más, pero con el PRD, fuerza políti-
ca que hasta los pasados comicios ha sido 

incluida en la alianza electoral.
Es importante hacer mención que, 

durante la primera semana de enero, el 
Instituto Electoral del Estado de Puebla 
(IEE), dio inicio al Proceso Electoral 
Extraordinario (PEE 2022) para la renova-
ción de los Ayuntamientos de Tlahuapan, 
Teotlalco y San José Miahuatlán.

Fue en ese momento, cuando el con-
sejero presidente del IEE Miguel Ángel 

precampañas sería del 25 de enero al 03 
de febrero; las inter-campañas del 04 de 
febrero al 15 de febrero; y las campañas 
del 16 de febrero al 02 de marzo, todas 
en este año.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. El presidente municipal de 
Coxcatlán, Camerino Montalvo Montiel, 
advirtió que aun cuando se tiene la apro-
bación del Congreso local para que su 
administración haga el cobro “adicional” 
al Derecho de Alumbrado Público (DAP) 
cargado a la población, su ayuntamiento 
ha decidido absorber el pago para evitar 

un golpe a la economía de familias en esa 
demarcación. 

Reunido con los inspectores de la re-
gión, el edil emanado del PRI, precisó que 
en el convenio que se hace entre munici-
pios y la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) pedirá que se respete la cláusula 

-
guir pagando lo que históricamente ha 
realizado desde hace años, sin que se les 
cargue un peso más a su pago.

La aclaración se dio luego de que 
se ventilará que a través de grupos de 
WhatsApp se está mal informando a la 
población de que a las familias se les 
incrementará lo pagan en su recibo de 

luz, cuando no es así.
Motivo por el cual la población está 

exigiendo al alcalde del PRI presentar un 
-

ma, así como de las autoridades y la CFE, 
que la población no tendrá que pagar un 
peso más de la tarifa que cubren desde 
hace años.

Fue al cierre del año pasado cuando la 
LXI Legislatura aprobó las leyes de ingre-
sos, donde a 143 municipios se les facultó 
para cobrar el DAP, y es que, de acuerdo 

Coxcatlán está dentro de los ocho munici-
pios más pobres donde la tarifa alcanza los 
349 pesos bimestrales.  AURELIA NAVARRO
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RECICLAJE 
COMUNITARIO: 
empleo, economía 

y protección del 
medioambiente

LOS CENTROS DE ACOPIO DE RECICLAJE 
COMUNITARIO NO SOLO GENERAN UN 
IMPACTO AMBIENTAL, SINO TAMBIÉN 

EDUCATIVO Y SOCIAL, SEÑALAN 
ESPECIALISTAS CONSULTADOS.

EN MÉXICO existen varios proyectos 
y emprendimientos relacionados con la 
economía circular y el reciclaje. Sin em-
bargo, hacen falta reformas estructura-
les que resuelvan los vacíos legales que 
aún existen para apoyar a las personas 
que se dedican a esta labor. Esos vacíos 

centros de acopio de residuos sólidos 

cuyo impacto no solo es positivo en lo 
ambiental, sino también en lo social y 
educativo.

Jahír Mojica, especialista en desar-
rollo e implementación de proyectos de 
economía circular y tecnologías de bajo 
carbono, explica a Newsweek México 

-
idades económicas que contempla la 
Secretaría de Economía muchas veces 

-
nos “manejo de desechos”, “remediación 
ambiental” y “servicios ambientales”. Sin 
embargo, no hay una categoría propia-

recicladores o reparadores, trabajos que 

reposicionarse.
“Hay mucha gente dedicada a estos 

temas. En ningún país he visto tantos 
emprendimientos y tantas personas in-
volucradas en el asunto de economía 
circular como en México”, señala Mojica, 
también fundador y director general de 
SUEMA, agencia de innovación dedicada 
al apoyo de la industria y comunidades.

UN TRABAJO DE TODOS 
Y PARA TODOS

de Investigación de Tecnologías Sustent-
ables del Departamento de Energía de 

la Universidad Autónoma Metropolitana 

en México todavía falta mucho para al-

“Hay mucho trabajo que hacer por 
parte de los gobiernos, tanto en aparatos 
legislativos como ejecutivos, en el mane-
jo de recursos y residuos. Hay un papel 
importante que tienen que hacer las em-
presas [al] rediseñar sus productos. La 
idea es hacerlos más duraderos, más re-

generación de mecanismos de acopio y 
brindar información real y completa a los 
consumidores”, explica la experta.

Para que la práctica de la economía 
circular en México se vuelva parte de 
la comunidad intervienen patrones cul-
turales, formas de consumo, sociedad, 
acceso a la información, educación y 
servicios. Incluso temas de género. “Por 
supuesto, también los ciudadanos al 
gestionar y separar sus residuos en el 
reaprovechamiento de estos”, añade.

RECICLAR EN PANDEMIA
Con la llegada del SARS-CoV-2 a México 
y el aislamiento social obligatorio en el 
mundo, Jorge Iván Garduño, un hombre 
dedicado a la comunicación, amante de 
los libros y la jardinería, vio en el encier-
ro la oportunidad de acercarse al recicla-

notó la cantidad de residuos que se gen-
eraban al día, principalmente orgánicos. 
Eso lo llevó a preparar su primera com-

“Previo a la pandemia comencé a 
tener un acercamiento con el tema del 
reciclaje porque ayudar a la ecología y 
al medioambiente era algo que desde 
joven me ha llamado la atención. Fue 
cuando empecé a meterme en el tema 

del reciclaje”, cuenta en entrevista con 
Newsweek México.

En México, según un comunicado de 
UNAM de julio de 20021, se generan 42 
millones de toneladas de residuos sóli-
dos urbanos al año, y solo el 14 por cien-
to se recicla.

Además, 70 por ciento de la basura 
termina en rellenos sanitarios que, en 
gran parte, son tiraderos a cielo abierto 
donde se genera contaminación del sue-
lo y agua. Eso también desemboca en 
afectaciones para la salud.

De esta forma, Jorge Iván se animó 
a generar un cambio en su forma de 

consumo con la creación de composta. 
Un par de meses después, la tierra y los 
desechos orgánicos que incorporó en la 
composta dieron resultados en su jardín 
y árboles frutales.

A partir de ello decidió separar otros 
residuos de su día a día, como vidrio 
y PET. Compró dos nuevos contene-
dores pensados para estos materiales. 

residuos preguntó en el centro de acopio 
de su localidad qué otros materiales se 
podían reciclar.

“Me dijeron que, básicamente, todo. 
Todo lo que quiera. Me hice consciente 

VERÓNICA SANTAMARÍA
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del desperdicio que una sola persona 
puede generar y cómo una sola persona 
puede llegar a ser sustentable con com-
posta y hacer su hortaliza. Esto llevo ha-
ciéndolo un año y medio”.

UN ACOPIO QUE CREA REDES
Para Jahír Mojica, director general de 
SUEMA, un centro de acopio puede ser 
también el “nodo” de una gran red de 
ciudadanos que tienen conciencia am-
biental. A esa red se suman negocios 
locales que buscan hacer la diferencia. 
A lo largo del país se encuentran estos 
centros de acopio o centros de barrio 

donde se crean redes de colaboración 

“Tú vas y puedes vender [o donar] 
tus materiales, te puedes ganar unos 
pesitos o simplemente ayudar a las per-
sonas que están ahí. Esos pesitos les 
ayudan a hacer la diferencia para llevar 
algo de ingresos a sus familias”, añade 
Mojica.

Los centros de acopio de recicla-
je también generar campañas o pro-
gramas para hacer separación de resid-
uos. Desde los negocios igualmente se 
crean hábitos para dar un buen destino 
a los materiales. Con toda esta labor, 

“los centros [de acopio] son una herra-
mienta poderosa para crear comunidad 
y barrios con tejido sociales”, señala.

En la alcaldía Benito Juárez de la Ci-
udad de México se encuentra Reci-Club, 
un centro de acopio autodenominado 
“de barrio”. Poco a poco ha logrado in-
volucrar a la comunidad para hacer la 
separación de sus residuos.

Este centro de acopio cuenta con 30 
años de fomentar la cultura de reciclaje 
con la separación de materiales como 
papel y latas de aluminio. Reci-Club fue 
fundado por Bertha Padilla, quien du-
rante 20 años dirigió este proyecto con 

múltiples campañas de recolección en es-
cuelas, principalmente.

Miriam Hernández, miembro de Re-
ci-Club, se encarga de llevar los números 
en este centro de acopio. Asimismo, con-
tacta compradores de materiales, genera 
alianzas o proyectos nuevos de educación, 
capacitación y cursos, entre otros.

“Cuando llegamos a este espacio físico 
la gente lo veía tan bonito que pensaban 
que era una cafetería o una carpintería. 
Siempre hemos buscado que sea un cen-
tro de acopio lo más ordenado posible”, 
explica.

En una visita a Reci-Club, este medio 
pudo constatar cómo vecinos y locatarios 
aledaños llegan a este centro de acopio 
para donar o vender los materiales sep-
arados.

De acuerdo con Miriam, en Reci-Club 
se busca que la gente conozca que los ma-
teriales pueden estar limpios al momento 
en que son entregados al acopio. Esto ha 
generado que la comunidad aprenda qué 
materiales se pueden reciclar.

“Hay vecinos que empezaron trayen-
do una sola botella a la semana y, aho-
ra, pasan casi cada tercer día con los 
residuos que han aprendido a separar y 
preparar. Incluso, nuestros vecinos co-
laboran con sus donaciones al centro de 
acopio”, cuenta.

“Los compañeros de los comercios ale-
daños vienen y dejan las cajas con las que 
empacan sus productos. Viene la gente 
del mercado, de los negocios de enfrente 
y de los condominios. La labor ha sido im-
portante en el sentido de lo que se puede 
reciclar y cómo ordenarlo. Poco a poco se 
fue involucrando la comunidad”.

EMPLEOS VERDES
Si bien el impacto que puede generar 
un centro de acopio de reciclaje dentro 
de una comunidad puede ser ambiental, 
socialmente estos espacios también gen-
eran empleos verdes. Estos, además de 
ser ambientales, son una alternativa de 
trabajo para las comunidades que cuen-
tan con una infraestructura de manejo 
de residuos.

“Sobre todo los centros de acopio de 
los barrios o comunitarios que están ab-
iertos al público son fuentes de empleo 
y de economía para las familias de la lo-
calidad”, añade Jahir Mojica, especialista 
en proyectos de economía circular y tec-
nologías de bajo carbono.

Un centro de reciclaje promueve tam-
bién un tejido social donde se enseña a 
los habitantes que un material consider-
ado basura es un insumo para alguien 
que lo va a procesar y comercializar.

Los centros de acopio tienen un im-
pacto poderoso. “Nos dan información, 
pero nada como vivirlo al tener el hábito 
de llevar tus materiales a reciclar. 

Este hábito puede impactar a otras 
generaciones, por eso trabajamos mucho 
con ese concepto de centros de acopio o 
centros de reciclaje comunitarios, donde 
la gente puede hacer voluntariados y sa-
ber qué ocurre ahí”, añade Mojica.

Al igual que Reci-Club, Jorge Iván 
ha logrado impactar a otras personas 
en la cultura de reciclaje y consumo 
responsable que emprendió durante la 
pandemia. Hoy, junto con su familia y 
dos familias más comparten esta nue-
va forma de vida, lo cual ha dejado en 
ellos la satisfacción personal de reducir 
la generación de residuos en casa y sus 
entornos. N

Hay vecinos que empezaron 
trayendo una sola botella 
a la semana y, ahora, 
pasan casi cada tercer 
día con los residuos que 
han aprendido a separar y 
preparar. Incluso, nuestros 
vecinos colaboran con sus 
donaciones al centro de 

acopio, cuenta.
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Entrega Club de Migrantes 
juguetes a niños de Puebla 
por Día de Reyes

Se entregaron más de 
70 juguetes a niños 
de la organización 
“Retoños de Amor” que 
desde hace cinco años 
radican en Puebla

Puebla, Pue- Juan Carlos Torres, pre-
sidente del club de Migrantes de la 
Sierra Norte de Puebla, que radica en 
Brooklyn, New York, entregó más de 70 
juguetes por motivo al Día de Reyes a 
niños de escasos recursos.

En representación de Karla Rentería 
se entregaron juguetes a niños para 
regalarles alegría, además, partieron 
rosca, se rompieron piñatas y más acti-

vidades para los pequeños de la Sierra 
Norte.

Cabe destacar que, el club de 
Migrantes ha apoyado desde hace cin-
co años a la organización “Retoños de 
amor” radicados en la ciudad de Puebla.

La entrega de juguetes y las convi-
vencias con los menores de edad se rea-
lizaron en La Resurrección y La María. 

            REDACCIÓN

TRAS PASAR LAS FESTIVIDADES LOS GYM 
ESPERAN LA LLEGADA DE CLIENTES

Los gimnasios, como otros sectores, también se ven afectados 
por la pandemia, pero en estas fechas esperan la llegada de 
clientes para bajar de peso

Ciudad Serdán, Pue. Dueños de gimna-
sios esperan qué a partir del 15 de enero 
inicie la visita nuevamente de usuarios al 
GYM, la mayoría de personas uno de los 
propósitos que tienen al inicio del año es 
bajar de peso por salud y estética, co-
mentó Marlene, entrenadora en este mu-
nicipio.

Pero quien más se cuidan son los jóve-
nes de una edad de entre 18 a 28 de edad 
y en su mayoría son hombres, un bajo 
porcentaje, lo hacen personas de más de 
40 años de edad.

Al preguntar a algunas personas por qué 
no hacen ejercicio la mayoría dicen que por 
pereza, falta de tiempo y decisión propia.

Los gimnasios, como otros sectores, 
también se ven afectados por la pande-
mia, al no ser de primera necesidad y por 
otro lado las fechas que acabamos de pa-
sar en donde la mayoría come de todo y 
se olvidan de la dieta.

Fue en el mes de diciembre cuando ba-
jaron las visitas a los gimnasios debido a las 

                 LUZ MARIA ZAYAS

Edil de Zautla exhortó a candidatos y 
habitantes realizar plebiscitos pacíficos

Candidatos a ediles auxiliares deben tener propuestas viables 
porque su figura no cuenta con presupuesto que les permita cumplir 
con sus promesas de campaña: Marco Antonio Alejo

Puebla, Pue. El presidente municipal por 
Morena en Zautla, Marco Antonio Alejo 
Calderón pidió a los candidatos a agentes 
subalternos de las cuatro juntas auxiliares 
de esta demarcación a realizar propuestas 

-
gura no cuenta con recursos o presupuesto 
que les permita cumplir con sus promesas 
de campaña.

El también, responsable de la Comisión 
Electoral para los plebiscitos de las juntas 
auxiliares de Chilapa de Vicente Guerrero, 
Emilio Carranza, San Miguel Tenextatilóyan 
y Tlamanca, precisó que a la media noche 
de este lunes vence el plazo para el registro 
de planillas, y será mañana cuando se vali-
de a quienes estarán compitiendo, y así po-
der iniciar a partir del 13 de enero y hasta el 
19 del mismo mes el periodo de campaña.

Precisó que su administración está tra-
bajando en la logística que se implemen-
tará, tanto de seguridad como en los pro-
tocolos sanitarios, para que el 23 de enero 
la jornada de estos plebiscitos arranque a 
las 8 de la mañana y concluya a las 6 de la 
tarde, como se acostumbra.

Marco Antonio Alejo reconoció que a di-
ferencia de otros años donde la presencia 

de las planillas en las casillas ejercía una 
cierta presión para que los ciudadanos vo-
taran por éstas, en estos plebiscitos se cui-
dará que eso no ocurra, para que sea la 
gente la que elija con libertad.

Dijo que años atrás en esta región se ge-
neró un enfrentamiento entre pobladores y 
granaderos por temas de inconformidad en 
este ejercicio que debiera ser democrático, 
agregó “a las planillas invito que hagan sus 
mejores propuestas, y a los ciudadanos a 
elegir de forma libre y democrática”.

Recordó que el 24 de enero se entrega-
rán las constancias de mayoría a los gana-

haya eliminado la propaganda y el 13 de fe-
brero se tendrá la toma de protesta al cargo 
de presidentes auxiliares.  AURELIA NAVARRO
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En medio de la pandemia, Granjas Carroll 
incrementó 45% ventas de carne en 2021

ES LA EMPRESA MÁS SUSTENTABLE DEL SECTOR AGROPECUARIO 

 
Mantiene compromisos con 
el medio ambiente y el país

SOBRINA Y TÍA 
MUEREN EN 
CHIAUTZINGO AL 
VOLCAR AUTO

En una aparatosa volcadura 
una menor de edad y su tía 
perdieron la vida,  cuando 
circulaban en la carretera a 
San Juan Tetla, junta auxiliar 
de San Lorenzo Chiautzingo

CAROLINA GALINDO
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Guerrero, Veracruz y Zacatecas, 
las policías más letales: más de 250 

muertos en presuntos enfrentamientos
EN CUATRO AÑOS, LOS ESTADOS CON MENORES TASAS DE

CIVILES MUERTOS EN PRESUNTOS ENFRENTAMIENTOS
 CON POLICÍAS SON AGUASCALIENTES Y CHIAPAS.
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 ALBERTO PRADILLA

El sábado 19 de abril de 2020, policías 
estatales de Guerrero abatieron a cuatro 
presuntos sicarios en el poblado de El 
Naranjo, municipio de Leonardo Bravo. 
Entre ese día y el domingo se registra-
ron en la zona 13 muertes violentas y 
dos detenciones tras enfrentamientos 
entre supuestos grupos criminales y las 
autoridades, pero la corporación solo se 
atribuyó el fallecimiento de cuatro per-
sonas.

Este fue uno de los 157 choques ar-
mados que la policía de Guerrero regis-
tró entre 2018 y 2021, uno cada diez 
días. En ellos murieron 94 supuestos 
atacantes y 19 uniformados. Esto con-
vierte a Guerrero en uno de los cuerpos 
más letales de las corporaciones esta-
tales: cada dos semanas desde hace 
cuatro años, un presunto civil armado 
perdió la vida en confrontación con los 
agentes. 

Los otros dos estados con mayores 
índices de muertos en choques entre po-

licías y civiles son Veracruz y Zacatecas. 
El primero registró 112 muertos desde 
2018, pero con 338 enfrentamientos 
en los que fallecieron 16 uniformados. 
Es decir, que sus agentes se enfrenta-
ron a presuntos delincuentes una vez 
cada tres días y provocaron una baja 
cada nueve. Córdoba aparece como el 
principal foco rojo del estado, con 18 
enfrentamientos en tres años y con su-
cesos luctuosos como los incidentes de 
febrero de 2020, cuando sujetos arma-
dos atacaron una comisaría y a diversas 
dotaciones: murieron dos estatales, dos 
municipales y tres de los presuntos ata-
cantes. Veracruz es el estado en el que 
mayor número de choques armados se 
registró entre supuestos integrantes del 
crimen organizado y policías. 

Zacatecas tiene cifras relativamen-

En los últimos tres años se han regis-
trado 140 enfrentamientos en los que 
murieron 66 presuntos atacantes y 36 
policías. Es decir, que se registraron 
choques armados cada ocho días y 
cada 16 murió un atacante. Aquí, por 
el contrario, el número de uniformados 
muertos por balas atacantes se dispara: 
cada mes un funcionario estatal perdió 
la vida en choques con presuntos delin-
cuentes. 

OPACIDAD EN TAMAULIPAS O BAJA 
CALIFORNIA 
Estas son algunas de las revelaciones 
de las solicitudes de transparencia efec-
tuadas por  Animal Político, que pidió a 
los 31 estados de la federación cono-
cer cuántos enfrentamientos armados 
mantuvieron sus policías desde 2006, 
cuántos atacantes murieron o resulta-
ron heridos y cuántas bajas sufrió la 
corporación. Esto permite tener una 
perspectiva sobre la violencia registra-
da en los distintos territorios desde que 
Felipe Calderón declaró, hace 15 años, 

 Aunque el primer dato relevan-
te es la opacidad: apenas 15 es-
tados (Aguascalientes, Coahuila, 
Chiapas, Chihuahua, Guerrero, Jalisco, 
Michoacán, Nayarit, Nuevo León, San 
Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala, 
Veracruz y Zacatecas) dijeron disponer 
de esta información y en la mayoría de 
los casos estaba limitada a los últimos 
años. 

Otros, como Baja California o 
Yucatán, se limitaron a no respon-
der. Algunos, como Quintana Roo o 
Guanajuato, aseguraron no tener datos 
mientras que en Tamaulipas, la secre-
taría de Seguridad Ciudadana aseguró 

-
mación sobre los enfrentamientos de 
sus agentes y las bajas causadas por 
estos. Entre los estados que no respon-
dieron están algunos de los que enca-
bezan las estadísticas de homicidios, 
como Guanajuato o Baja California, y 
también otros como Tamaulipas donde 
la presencia del crimen organizado hace 
habituales los enfrentamientos y cuyos 
policías han sido señalados por vulnera-
ciones a los derechos humanos. 

De los datos que pudo recabar 
Animal Político se desprende que entre 
2018 y 2021 se registraron 812 enfren-
tamientos armados en 15 estados de la 
República, con un saldo de 464 civiles 
armados muertos y 210 policías. Es de-
cir, que por cada agente fallecido, los 
uniformados mataron a dos atacantes. 

Sin embargo, esta cifra no es exacta, ya 
que hay estados donde la letalidad de 
los policías es muy elevada, como en el 
caso de Guerrero, y otros como Sinaloa 
o Michoacán en los que existe equilibrio 
entre el número de víctimas provocadas 
por los atacantes y por los policías. 

Entre Guerrero, Veracruz y Zacatecas 
acumulan 272 muertes de presuntos 
atacantes, lo que supone más de la mi-
tad de los estados que ofrecieron sus 
datos. Esta proporción es más baja si 
nos referimos a los agentes asesinados: 
64 de los 210 registrados murieron en 
estos tres estados. 

Coahuila y Michoacán son dos esta-
dos con alto número de enfrentamien-
tos y civiles y policías muertos. En el 
caso del territorio fronterizo fueron 51 
presuntos atacantes muertos en 21 
choques con 8 policías que perdieron la 
vida. En este caso, las cifras se incre-
mentan mucho por los 23 muertos que 
se registraron en el municipio de Villa 
Unión en diciembre de 2019, cuando 
un grupo de hombres armados atacó la 
corporación, matando a cuatro policías, 
y fueron posteriormente abatidos por 
policías estatales. 

En el caso de Michoacán, las cifras 
muestran un mayor equilibrio entre las 
fuerzas estatales y los grupos delicti-
vos. Desde 2018, al menos 34 presun-
tos agresores fallecieron en 63 choques 
armados, en los que 26 policías perdie-
ron la vida. En este estado, el enfren-
tamiento entre el Cartel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG) y sus rivales de 
Cárteles Unidos capitaliza la violencia. 
Sin embargo, también se han registrado 
masacres de policías, como la embosca-

-
dos en El Aguaje, municipio de Aguililla, 
en octubre de 2019. 

MÁS POLICÍAS MUERTOS QUE ATA-
CANTES EN CHIHUAHUA
Chihuahua (24 muertos en 14 enfren-
tamientos desde 2020, con 36 policías 
fallecidos) marca una excepción. Se tra-
ta de uno de los pocos estados en el 
que sus cifras dicen que murieron más 
uniformados que atacantes. 

Por detrás aparece Jalisco, con 22 
civiles y 11 policías muertos en 44 con-
frontaciones; San Luis Potosí, con 17 
presuntos atacantes y 4 agentes falle-
cidos en 20 choques; Sonora, con 10 
agresores y 14 policías muertos pero sin 
registro de enfrentamientos y Sinaloa, 
con 5 civiles y 1 policía muertos en 22 
confrontaciones. 

Los estados con menores tasas de 
civiles muertos en choque con las au-
toridades son Aguascalientes, donde 
una persona falleció, por diez policías; 
y Chiapas, con otro civil y otros dos po-
licías muertos desde 2018. 

La falta de información proporcio-
nada por las secretarías impide realizar 
un mapeo más claro sobre muertos y 
enfrentamientos con las corporaciones. 
Además, las instituciones tienen a redu-
cir el número de muertes causadas por 
sus elementos.

 Por ejemplo, el Ejército llegó a ase-
gurar que en 15 años de la denominada 

únicamente habían matado a 43 perso-
nas que eran ajenas a choques arma-
dos, aunque una revisión realizada por 
Animal Político mostró que se incluyó 
como agresores a víctimas de ejecución 
extrajudicial.

El Ejército llegó a asegurar 
que en 15 años de la 

denominada “guerra contra 
el narco”, sus efectivos 

únicamente habían matado a 
43 personas que eran ajenas 
a choques armados, aunque 
una revisión realizada por 
Animal Político mostró que 
se incluyó como agresores 
a víctimas de ejecución 

extrajudicial.
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